



92^E CONGRÈS

La recherche au cœur des solutions technologiques et sociales



ÉCOLE DE
TECHNOLOGIE
SUPÉRIEURE
Université du Québec

Concordia

5 – 9 mai 2025

Appel à communications – Congrès de l'Acfas 2025

Colloque 31 Les ruralités en transition : diversité des enjeux et approches collaboratives innovantes

Que vous soyez praticien-ne-s, étudiant-e-s, chercheur-e-s, ou autrement concernés par la ruralité, venez parler avec nous des approches de recherche et d'innovations collaboratives pour appuyer les transitions sociales et écologiques dans les zones rurales!

<https://www.acfas.ca/evenements/congres/programme-preliminaire/enjeux-recherche/31>

Dates du colloque Lundi 5 mai au jeudi 8 mai 2025

Format du colloque Sur place (Montréal, QC) et en ligne

Soumission des résumés de communication



Date limite de soumission : 10 février 2025

Soumettre via le formulaire : <https://forms.office.com/r/XNkEuFw3Pm>

Longueur du titre : 180 caractères max. espaces compris

Longueur du résumé : 1500 caractères max. espaces compris

Types de soumissions acceptées :

1-Communication orale (20 mins de présentation + 10 minutes d'échange)

2-Atelier participatif (doit inclure une participation du public, maximum 60 mins)

Problématique du colloque

Les territoires ruraux sont définis comme des espaces géographiques vastes avec une faible densité de population et d'éléments bâtis, une forte présence de la nature, un rapport intime à celle-ci, et un sentiment d'appartenance à la communauté (Lacasse 2022). Ils se transforment sous l'effet de nombreux facteurs environnementaux, économiques, démographiques, sociaux et culturels et sont souvent aux premières lignes du dérèglement climatique. Le colloque sera un espace d'échange et de réflexion sur les bouleversements vécus par les communautés rurales. Précisément, il s'attarde au rôle des approches collaboratives (ex., Living Labs, recherche-action, tiers lieux, partenariats intersectoriels, forums citoyens, ...) pour gérer les défis posés par les transitions en milieux ruraux (ex., exode des jeunes, accès aux services, adaptation aux changements climatiques, reconfiguration industrielle, etc.). Ces approches offrent un potentiel d'accompagnement des transitions en milieux ruraux, suscitant une réflexion approfondie sur les modalités de la recherche et des interventions en matière d'éthique, de temporalité et de gouvernance des projets collaboratifs, autant de thématiques pouvant être abordées dans ce colloque.

En effet, les transitions socio-écologiques complexifient les enjeux auxquels les communautés rurales sont confrontées, des communautés présentant déjà des profils hétérogènes nécessitant des méthodes d'intervention et de recherche flexibles et adaptables. Les approches collaboratives peuvent appuyer les transitions dans les territoires ruraux en mobilisant divers savoirs (notamment locaux, expérientiels, et scientifiques) tout en intégrant les spécificités territoriales. Le colloque pose plusieurs questions: Quels sont les défis contemporains des territoires et des communautés rurales face aux transitions sociales et écologiques? Quelle est l'utilité des pratiques collaboratives pour accompagner les transitions rurales? Quels types de solutions émergent des pratiques collaboratives pour appuyer ces transitions?

Ce colloque s'intéresse aux perspectives sur les enjeux collaboratifs des transitions concernant les communautés rurales francophones en milieu minoritaire et majoritaire de tous les territoires, incluant le Sud Global. La diversité des territoires ruraux et des approches collaboratives se manifeste à travers le monde et par-delà l'Occident. L'objectif est de promouvoir les échanges entre chercheur.e.s, étudiant.e.s et praticien.ne.s du Nord et du Sud pour partager des leçons de nos expériences participatives locales ainsi que pour faire avancer les échanges sur la dimension globale des transitions rurales.

Ce colloque fait partie de la section Enjeux de la recherche du 92e Congrès de l'Acfas.

Pour participer aux activités du prochain Congrès Acfas, il est nécessaire de vous y inscrire : <https://www.acfas.ca/evenements/congres/inscription#inscription>

Critère d'évaluation des soumissions

1. Pertinence du sujet en lien avec le sujet du colloque et les thèmes proposés
2. Contribution à l'avancement de la connaissance
3. Originalité de la communication
4. Qualité et cohérence du texte proposé

Comité scientifique du colloque

- Christine Beaudoin, Université de l'Ontario français
- Arnaud Scaillez, Université de Moncton et Centre de recherche sur la ruralité (UMCS)
- Geneviève Baril, Cité-ID LivingLab de l'École nationale d'administration publique (ENAP)
- Steve Joncoux, Le laboratoire en innovation ouverte (LLio)
- Laurent-Dambre Sauvage, Université du Québec à Rimouski et Centre de recherche sur le développement territorial (CRDT)
- Emilie-Jade Poliquin, Institut national de la recherche scientifique (INRS)
- Ann Lévesque, Agriculture Agroalimentaire Canada (AAC)

Pour toutes questions

Nous vous invitons à communiquer avec Christine Beaudoin (christine.beaudoin@uontario.ca) ou avec tout autre co-responsable du colloque.

